

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

L'IAASB élabore des Questions - Réponses sur l'importance relative et la norme ISSA 5000

Pour répondre aux questions posées par diverses parties prenantes concernant la notion d'importance relative et particulièrement ISSA 5000, «Obligations générales en matière de durabilité. Missions d'assurance», l'IAASB a mis au point un ensemble complet de questions fréquemment posées (FAQ), intitulées «The Application of Materiality by the Entity and the Assurance Practitioner» (l'application de l'importance relative par l'entité et le professionnel délivrant une assurance), qui abordent notamment la façon dont le concept de matérialité s'applique au reporting et à l'assurance durable, la définition de la double matérialité et la façon dont un professionnel de l'assurance envisage la matérialité dans le cadre d'une mission d'assurance en matière de durabilité.

Le projet ISSA 5000 est mis en consultation jusqu'au 1^{er} décembre 2023. Afin de susciter une large participation à la consultation publique en cours, l'IAASB a lancé une enquête auprès des parties prenantes, dans le cadre de laquelle elles peuvent partager des commentaires moins techniques ou généraux et a proposé un modèle de réponse.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IAASB - Communiqué de presse - 25 octobre 2023

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA élabore des Questions - Réponses sur les modifications relatives aux audits de groupe

L'équipe technique de l'IESBA met en ligne un ensemble de questions - réponses concernant le projet de révision de la définition de l'équipe chargée de la mission et des audits de groupe. Les modifications proposées abordent de façon holistique les diverses considérations relatives à l'indépendance lors d'un audit des états financiers d'un groupe. Elles traitent également de l'indépendance et des autres implications liées aux modifications apportées à la définition d'une équipe chargée de la mission dans le Code international de déontologie des professionnels comptables (et notamment les Normes internationales d'indépendance), afin de s'aligner sur les changements apportés à la définition de cette expression dans les normes internationales d'audit (ISA) et dans les normes internationales de gestion de la qualité (ISQM) de l'IAASB.

La publication de ces questions - réponses vise à mettre en évidence, illustrer ou expliquer certains aspects des révisions du Code et a vocation à compléter la base des conclusions dans le texte final et, partant, contribuer à l'adoption des modifications.

L'élaboration des questions - réponses a bénéficié des discussions et consultations approfondies de l'IESBA avec un large éventail de parties prenantes et du fruit de ses propres délibérations. La prise de position entrera en application pour les audits des comptes de groupe des exercices ouverts à compter du 15 décembre 2023, une adoption anticipée étant autorisée.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

Conseil international des normes pour le secteur public (IPSASB)

L'IPSASB consulte sur un projet d'amélioration de ses normes

L'IPSASB met en consultation des projets d'améliorations mineures de ses normes, dans un exposé-sondage ED 85 «Améliorations des IPSAS, 2023», faisant suite à l'évolution de la comptabilité d'exercice. Les commentaires en anglais doivent parvenir à l'IPSASB d'ici le 18 décembre 2023.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IPSASB - Communiqué de presse - 16 octobre 2023

Professional Accountants in Business

Le PAIB partage une présentation sur l'intelligence artificielle

L'intelligence artificielle (IA) et l'automatisation intelligente (AI) génèrent d'importantes opportunités pour les entreprises et les individus et configurent l'avenir des professionnels comptables, en qualité de dirigeants et de partenaires commerciaux. Le groupe consultatif des professionnels comptables en entreprise (PAIB) de l'IFAC a bénéficié d'une présentation sur l'impact de l'IA et de l'AI sur le travail des professionnels de la comptabilité et de la finance expert en innovation et en a partagé l'enregistrement.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

PAIB - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

GROUPE D'ACTION FINANCIERE

Réunion plénière du GAFI du 25 au 27 octobre 2023

Le GAFI tient sa quatrième réunion plénière sous la présidence singapourienne de T. Raja Kumar du 25 au 27 octobre 2023. Les réunions traiteront des points clés permettant d'aider les pays à détecter et à entraver les flux de fonds qui alimentent la criminalité et le terrorisme. Les délégués discuteront également de l'évaluation des mesures de lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme au Brésil.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

GAFI - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

IFRS FOUNDATION

L'IFRS Foundation annonce son symposium 2024

L'IFRS Foundation annonce la tenue de son « IFRS Sustainability Symposium 2024 » le 22 février prochain. Le cadre et les normes de reporting durable ont désormais beaucoup évolué, notamment avec la publication en juin 2023 des normes inaugurales de l'ISSB. Le symposium planifié par l'IFRS Foundation vise à expliquer ce que ces nouveautés signifient pour les entreprises, la façon dont elles peuvent s'y préparer et les outils qui sont à leur disposition pour les aider.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFRS Foundation - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

ORGANISATION INTERNATIONALE DES COMMISSIONS DE VALEURS

Réunion du Monitoring Board de l'IFRS Foundation à Panama

Le Monitoring Board, en charge de la surveillance de l'IFRS Foundation, s'est réuni à Panama les 18 et 19 octobre 2023 où il a rencontré les Trustees de l'IFRS Foundation, sous la présidence de Erkki Liikanen, ainsi que Andreas Barckow, président de l'IASB et Emmanuel Faber, président de l'ISSB.

Cette réunion a été l'occasion d'un échange d'informations entre les différents protagonistes. Le Monitoring Board a notamment débattu du projet de l'ISSB d'élaborer un guide d'adoption et évoqué

ses travaux visant le développement des capacités des responsables de la préparation de l'information, faisant suite à la finalisation de ses normes inaugurales sur l'information liée au climat et des autres obligations liées à la durabilité publiées en juin 2023. Le Monitoring Board encourage l'ISSB à rechercher des informations auprès des investisseurs et d'autres parties prenantes intéressées, l'IASB à poursuivre ses travaux sur les sujets clés inscrits à son programme de travail et les deux à collaborer afin de faciliter la connectivité entre le reporting financier et le reporting durable.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

OICV - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

TASKFORCE ON NATURE-RELATED FINANCIAL DISCLOSURES

Réflexions sur le lancement des recommandations du TNFD

Le TNFD a lancé le 18 septembre 2023, lors de la Semaine du Climat à New York, son cadre de recommandations applicables aux acteurs du marché et destiné à aider à l'identification des risques liés à la nature, à leur évaluation et à la façon d'en rendre compte.

Le directeur général du TNFD, Tony Goldner, se félicite notamment de l'intérêt accru porté aux questions liées à la nature et au reporting durable, avec entre autres l'augmentation du nombre des membres du Forum, qui regroupe désormais plus de 1 250 institutions, la mise en place de 15 groupes de consultation et la mise à l'essai du cadre de recommandations par plus de 240 institutions.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

TNFD - Communiqué de presse - 23 octobre 2023

L'ACTUALITE EUROPEENNE

AUTORITE EUROPEENNE DES MARCHES FINANCIERS

Un rapport de l'ESMA s'intéresse aux informations liées au climat dans les états financiers

L'ESMA publie un nouveau rapport, présentant des exemples de questions d'ordre climatique figurant dans les états financiers établis selon les IFRS. Le rapport, intitulé «The Heat is on :Disclosures of Climate-Related Matters in the Financial Statements», vise à assister les émetteurs de valeurs en améliorant leur aptitude à fournir davantage d'informations solides et à encourager davantage d'uniformité dans la façon dont les sujets liés au climat sont comptabilisés dans les états financiers établis suivant les IFRS. Le rapport se focalise sur les informations liées au climat figurant dans les comptes annuels 2022 d'émetteurs européens non-financiers

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ESMA - Communiqué de presse – 25 octobre 2023

CONSEIL DE L'UNION EUROPEENNE

Nouveau règlement de l'Union européenne en vue de promouvoir la finance durable

Le Conseil de l'Union européenne a adopté un nouveau règlement portant création d'une norme relative aux obligations vertes européennes. Ce règlement met en place des obligations uniformes applicables aux émetteurs d'obligations qui souhaitent utiliser l'appellation «obligation verte européenne» ou «EuGB» pour leurs obligations durables d'un point de vue environnemental. Ces obligations constituent les principaux instruments de financement des investissements liés aux technologies vertes. Le règlement constitue une nouvelle étape dans la mise en œuvre de la stratégie

de l'Union européenne touchant au financement de la croissance durable et à la transition vers une économie neutre pour le climat et plus efficace dans l'utilisation des ressources.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Conseil de l'Union européenne - Communiqué de presse - 24 octobre 2023

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

Lancement de la plateforme de Questions - Réponses sur l'application des normes ESRS

L'EFRAG annonce le lancement de la plateforme de questions - réponses sur la mise en application des normes ESRS, destinée à collecter auprès des préparateurs de l'information et des autres parties prenantes les questions techniques soulevées par l'application des normes ESRS. Les parties prenantes auront la possibilité de remplir les formulaires en ligne et de poser des questions. En sa qualité de conseiller technique de la Commission européenne, l'EFRAG apportera des réponses, ne faisant pas autorité, aux questions posées dans le cadre de cette plateforme.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'EFRAG satisfait de l'adoption finale des normes ESRS par les institutions européennes

L'EFRAG se félicite de la levée du dernier obstacle à l'adoption des normes de reporting durable dans l'Union européenne, les eurodéputés ayant repoussé la résolution d'un groupe d'eurodéputés PPE et Renew visant à s'opposer à l'acte délégué de la Commission sur les normes de reporting durable ESRS. Le délai d'opposition est désormais échu. Cette étape cruciale passée, l'EFRAG va désormais se consacrer à assurer le succès de la mise en application de ce premier jeu de normes ESRS, sans lien à un secteur en particulier. Il va ainsi consulter les parties prenantes sur différents jeux de guides d'application sur des sujets clés, notamment l'évaluation de l'importance relative et de la chaîne de valeur en vue de l'analyse des écarts.

L'EFRAG progresse par ailleurs sur l'élaboration d'un exposé-sondage de normes PME qui sera mis en consultation en janvier 2024 et poursuit ses travaux sur les normes spécifiques par secteur.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqués de presse - 23 et 24 octobre 2023

FEDERATION EUROPEENNE DES PROFESSIONNELS COMPTABLES ET DES AUDITEURS DE PME

Déclaration de l'EFAA sur les nouvelles normes européennes de développement durable

L'EFAA publie une déclaration, intitulée «Sustainability in the EU : new European Standards and SMEs », dans laquelle Salvador Marin, son président brosse l'histoire et la raison d'être de l'élaboration des normes européennes de développement durable, ESRS. Il met en exergue la situation des PME face à ce processus normatif et en sa qualité de membre du Sustainability Reporting Board de l'EFRAG, veut faire entendre leur voix aux PME s'agissant de leurs obligations et de leurs besoins spécifiques, ainsi que ceux des petits et moyens cabinets. M. Marin fait en effet remarquer que, bien que les nouvelles normes ne paraissent pas être obligatoires pour la plupart des PME, la directive n'étant explicitement applicable qu'aux PME cotées (qui représentent une infime partie des PME de l'Union européenne), elles seront en réalité applicables indirectement à la plupart des PME, pour plusieurs raisons qu'il expose, notamment une obligation d'application indirecte pour se conformer aux conditions obligatoires de leur activité.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'EFAA met à jour ses recommandations sur le reporting durable des PME

Une nouvelle publication de l'EFAA actualise sa recommandation, «Guidance Sustainability Reporting How SMPs Can Build the Capacity to Support SMEs», initialement publiée en décembre 2022. L'EFAA poursuit l'engagement qu'elle s'est assignée d'aider les petits et moyens cabinets à jouer un rôle clé

dans la transition durable de l'économie européenne. Cette nouvelle version offre des suggestions sur la façon dont les cabinets de taille petite ou moyenne peuvent réagir face à la rapide émergence du reporting durable. Elle explique que l'environnement évolue vite et que les nouvelles obligations de reporting sont significatives alors qu'elles disposent d'un temps limité pour s'y préparer.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFAA - Communiqués de presse - 16 et 23 octobre 2023

PARLEMENT EUROPEEN

Le Parlement européen approuve les normes ESRS

Lors de sa séance plénière le 18 octobre 2023, le Parlement européen a approuvé à la majorité l'acte délégué (et son annexe), relatif au premier jeu de normes européennes d'information durable (ESRS). L'Acte délégué comprend douze normes transversales, introduisant des obligations détaillées en matière notamment de rapports sur l'impact des entreprises sur l'environnement, les droits de l'homme, les facteurs de gouvernance, conformément à la directive CSRD. Sauf opposition du Conseil, les nouvelles normes entreront en vigueur à partir du 1^{er} janvier 2024.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IRE - Communiqué de presse - 24 octobre 2023

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

L'audit des rapports d'information durable entre de bonnes mains

Le rapport d'information durable va constituer une obligation centrale pour l'économie allemande au cours des mois à venir. Un projet de loi sur la transposition de la directive européenne CSRD est en cours d'élaboration. Dans ce contexte, le président de la WPK se félicite que la profession allemande soit bien préparée à ces échéances et que les audits de rapports durables qui seront effectués par les professionnels allemands, Wirtschaftsprüfer, soient entre de bonnes mains.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

WPK - Communiqué de presse - 26 octobre 2023

L'IDW présente sa norme sur l'audit des systèmes d'intelligence artificielle

Un podcast présente une description de la nouvelle norme de l'IDW, PS 861, qui s'attache aux processus d'audit des systèmes d'intelligence artificielle.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IDW - Communiqué de presse – 19 octobre 2023

BRESIL

Le Brésil adopte la base de référence mondiale pour l'information durable

Le ministère des finances et la commission des valeurs mobilières (Comissão de Valores Mobiliários, CVM), du Brésil annoncent que les normes internationales de l'ISSB vont être incorporées dans le référentiel réglementaire national. Ils dévoilent la feuille de route, conduisant à une application volontaire commençant en 2024 et à une application obligatoire à compter du 1^{er} janvier 2026. Selon les autorités brésiliennes, l'application des normes de l'ISSB contribuera au renforcement des marchés de capitaux en améliorant la transparence sur les risques liés à la durabilité et en facilitant l'attraction des capitaux. Le Brésil a rendu les Normes IFRS obligatoires depuis 2010.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFRS Foundation - Communiqué de presse - 20 octobre 2023

ETATS-UNIS

L'AICPA et le CIMA publient un référentiel stratégique

Une recherche menée par l'AICPA et le CIMA, en collaboration avec le World Business Council for Sustainable Development (WBCSD), propose un nouveau référentiel destiné à promouvoir l'excellence de la stratégie. Dénommé «Integrated Performance Management Framework», ce cadre se focalise sur la définition d'une stratégie robuste et d'une gouvernance d'entreprise efficace

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

The Accountant - 26 octobre 2023

ROYAUME-UNI

Une nouvelle recherche analyse le recours à l'intelligence artificielle pour le travail actuariel

Le FRC publie les résultats d'une nouvelle recherche examinant l'utilisation de l'Intelligence artificielle (IA) et de l'apprentissage automatique (Machine Learning) dans le travail actuariel au Royaume-Uni. L'étude identifie le domaine du travail actuariel faisant le plus appel à l'IA et au ML : le secteur de l'assurance qui s'en sert largement pour déterminer les risques de sinistre et la sensibilité au prix des détenteurs d'une police d'assurance.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 26 octobre 2023

Les normes de l'ISSB jugées une bonne solution pour le Royaume-Uni

Dans sa réponse à la consultation du Comité technique consultatif (TAC), l'ICAEW souligne les atouts que représente pour le Royaume-Uni l'adoption des deux normes durables, IFRS Sustainability Disclosure Standards, qui offre une occasion de rationaliser les différentes règles existant en matière de durabilité coexistant actuellement. Néanmoins, les experts britanniques soulèvent des réserves spécifiques qui seront à prendre en considération au moment d'intégrer les dispositions des normes IFRS S1 et IFRS S2 au sein de la législation britannique.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICAEW Insights - 24 octobre 2023

EVENEMENTS ET CONFERENCES

Evénement organisé par l'Autorité des Normes comptables

Douzièmes Etats généraux de la recherche comptable, le 1^{er} décembre 2023 sur le thème : «Reporting de durabilité : Actualités, enjeux et normalisation»

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)